

EVALUACIÓN INTERNA HISTORIA IB

Nivel Medio

Relación de los misioneros con la imposición del mandato
colonial

¿En qué medida la única motivación de los misioneros fue imponer la religión?

kn1093

Palabras: 2196

1. Identificación y evaluación de fuentes

No es un misterio que existió una resistencia al colonialismo africano por parte de los indígenas. Comúnmente se tiene la percepción de que la superioridad tecnológica europea y la carencia de organización indígena implicó una fácil y directa colonización del territorio. Hechos como las múltiples guerras entre Italia y Abisinia en los años 30 para la expansión colonial italiana, ya muestran al mundo que no todo fue tan simple. Y pues tanto en el sur como en el oeste del continente se tienen registro de varias rebeliones anti-colonos organizadas. Ante esta inestabilidad, y teniendo en cuenta que el único contacto de la mayor parte del territorio nuevo lo tenían misioneros, surge la pregunta de qué motivaciones tenían en realidad los misioneros europeos preselitistas, y qué relaciones tenían con el gobierno colonial. Este ensayo pretenderá comparar la perspectiva Europea durante el s. XX frente la perspectiva actual de las excolonias.

Para ello se emplearán dos fuentes sobre estas dos perspectivas. La primera se trata de las cartas que escribió mi bisabuela a su cuñada durante sus 11 años de misionera en África (Jensen 1931). La segunda, un escrito del nigeriano Dr. Etim E. Okon. Ambas fuentes tienen valor histórico pues tratan los mismos hechos con perspectivas opuestas y son pertinentes para la realización del presente trabajo orientado a examinar el contraste de las fuentes y no la continuidad de una línea de pensamiento.

La elección del tema está directamente ligado con mi familia, puesto que mis bisabuelos mismos tomaron parte en esta etapa de la historia. Si bien un hecho ampliamente conocido dentro de mi familia, debido a la cantidad de fotos que han permanecido de la estancia, mi abuelo es el único que conoce con profundidad los hechos. Esta carencia de información ha sido el principal motivo para la elección del tema.

FUENTE 1: *Farmors/mormors (Marie Jensen (Knudsen)) breve fra Afrika til hendes svigerinde Emmy gift med hendes bror Stefan Knudsen*¹

Respeto a su origen, esta fuentes es directa, pues a pesar de ser una digitalización de unas cartas, el digitalizador decidió conservar exactamente el contenido sin modificarlo.² Desgraciadamente, por limitación, como las cartas tienen 100 años de antigüedad, su deterioro ha implicado que algunas líneas quedaran ilegibles y por lo tanto no se conserva el 100 % del texto.

Contiene descripciones del trabajo diario de los misioneros, el estilo de vida, imágenes, y también vocación religiosa. El valor radica en aportar una perspectiva directa del trabajo de misioneros.

Su propósito es el de informar de su estado de y el de su marido en el continente, pues no dejan de

¹Traducción del autor: Cartas de la abuela (Marie Jensen (Knudsen)) desde África a su cuñada Emmy casada con su hermano Stefan Knudsen

²en 1948 cambiaron las reglas ortográficas danesas

ser cartas destinados a sus familiares.

FUENTE 2: *Christian missions and colonial rule in Africa: Objective and contemporary analysis*³

Esta fuente secundaria, escrita por el Dr. Etim E. Okon por la Universidad de Calabar, Nigeria. (Okon 2014)

En relación a su contenido, este está formado por una gran recopilación de escritos de otros historiadores tanto africanos como occidentales, acompañado por sus propias reflexiones y conclusiones. Tiene un gran valor pues da una visión global de todas las percepciones modernas que se tienen al respecto.

El propósito del texto es determinar la correlación entre los colonos y los misioneros en el continente africano. Esta información nos será fundamental para responder a la pregunta de este ensayo.

³Traducción del autor: Misiones cristianas y dominio colonial en África: análisis objetivo y contemporáneo

2. Investigación

La hipótesis inicial sugiere que como los lugares donde los misioneros montaban sus estaciones estaban muy aislados de la civilización, una colaboración directa con los colonos no se podría haber establecido. Por lo tanto, a grandes rasgos los misioneros se alistaron por iniciativa propia. Si bien la religión tuvo que tener un gran peso, elementos como las ganas de aventuras o de traer un bien mayor para la gente del nuevo territorio también debieron ser presentes.

Tras el estancamiento del mercado europeo procedido de la segunda revolución industrial, las potencias mostraron gran interés por colonizar el último continente desconocido aparentemente habitable.⁴ Si bien países como la Tercera República Francesa, el Reino de Portugal o Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda ya contaban con cierta presencia en el continente, se desconocía la mayor parte. En 1885 con la conferencia de Berlín, se firmaron una serie de pactos para repartirse el territorio. Pues posesión de colonias implicaba materias primas, mano de obra barata o esclava y nuevo mercado. Además, y como medio de justificación, el evangelizar y traer civilización a los indígenas.

La percepción actual acerca de los misioneros se puede resumir como personas cristianas que viajaban a África para traer a Dios como razón principal. Se encargaban de formar civilización en lo desconocido, enseñar, educar y traer estándares europeos al continente. Si bien es incorrecto negar la ausencia de evangelismo, pues actualmente el 49 % de su población se considera cristiana (Zurlo 2020), comúnmente se tiene la percepción de que los misioneros también realizaron atrocidades hacia la población nativa de la misma manera que los militares o los comerciantes y empresarios. Aunque sea imposible declarar que en ninguno de los casos de misionerismo africano se abusó de la población negra, es importante tener en cuenta que no siempre fue así.

Marie Kundsén, una hija de campesinos en el oeste de Jylland que eran miembros del Ejército de Salvación por ocio, atendió en una de sus charlas en Copenhague, donde conoció a su futuro marido George Jensen. Georg había sido soldado en la primera guerra mundial, donde convivió en las trincheras franco-alemanas desde una división canadiense. En ese escenario hizo una promesa a Dios. Si salía vivo de la guerra, haría un mundo mejor. «Él sabía muchos idiomas por sus días como marinero, por eso el E. S. le envió a África.» (Andersen 1966)

En 1925 Marie partió hasta Cape Town, Sudáfrica desde Inglaterra. Su comprometido, Georg, se había adelantado un año antes para ponerse en contacto con el E. S. Allí trabajaron los dos por separado hasta que se casaron el 29/04/1926, tuvieron un hijo un año después, donde después de 8 días en la selva con un cochecito, la familia de tres logró llegar en el río Zambesi en Rhodesia del Sur.

⁴No fue hasta 1957 que se cartografió completamente el Artártida, se desprecia este continente.

El Dr. Okon dice: «It is not an overstatement to say that colonialism aided missions in nineteenth century Africa. It is also correct to say that missionaries, traders and colonial administrators had a common interest in Africa.⁵» Si bien es cierto que mis bisabuelos no empezaron de zero, puesto que formaron parte del E. H., esta organización tampoco necesáriamente se mantuvo al lado del ejército inglés. Andrew Eason, profesor asociado de religión en Booth University College, Canada, escribe al respecto: «... the Salvation Army's relationship to the British Empire was remarkably dynamic and complex during the timeframe under review. Demonstrating that Salvationist thinking and practice could both help and hinder the aims of imperialism, ...⁶»(Eason 2021)

Respeto al *interés común* entre misioneros y militares, este no se vé retratado en ningún momento en las cartas de Marie. Georg fue destinado a África por sus habilidades lingüísticas y conocimiento como soldado y marinero. En la charla de Copenague hablaba el hijo del fundador del E. H. sobre misionerismo en el continente. Los dos jóvenes se alzaron a la aventura tras una recomendación de un veterano misionero (Boje 1979). Este hecho contrasta con el análisis moderno de Okon. No obstante, al hablar de rasgos generales tampoco queda claro el su mensaje.

Y bién sería otro error considerar que mis bisabuelos no tuvieran a Dios consigo. El mismo E. H. para empezar, era una orgnización cristiana protestante. No son pocas las referéncias a Dios que Marie escribe a su cuñada. Se puede ver como claramente el pensar en un ser superior protector cláramente le ayudó mentalmente a emprender ese viaje. Marie escribe: «Hope you may take God with you in all things, that you may always experience His blessing⁷» (p. 5 Jensen 1931).

Al principio de la aventura, sí que es cierto que Georg y Marie personalmente se encargaron de educar a los nativos. Además sí que queda constancia de una imposición de la cultura europea. Marie hace la siguiente observación:«It is very blessed to work among the natives, though it also has its difficulties, especially in the cities, where they learn so much sin from the whites, and it is difficult to make them understand what is right and not right ⁸» (p. 5 Jensen 1931). Pero en las cartas nunca se hace referéncia a los negros como seres inferiores, pues tampoco tenían otra opción teninedo en cuenta que tubieron que montar una base alejada en 140 km del pueblo más cercano, solo se relacionaban con nativos. Además fueron tratados como iguales. En 1927 la tercera hija murió con 2 meses de edad. Georg lo culpa a la *emfermedad tropical*. Y como no podía ser de otra manera,

⁵Traducción del autor: No es una exageración decir que el colonialismo ayudó a las misiones en el África del siglo XIX. También es correcto decir que misioneros, comerciantes y administradores coloniales tenían un interés común en África.

⁶Traducción del autor: ... la relación del Ejército de Salvación con el Imperio Británico fue notablemente dinámica y compleja durante el período que se examina. Demostrando que el pensamiento y la práctica salvacionistas pueden tanto ayudar como obstaculizar los objetivos del imperialismo,...

⁷Traducción del autor: Espero que puedas llevar a Dios contigo en todas las cosas, para que siempre puedas experimentar su bendición.

⁸Traducción del autor: Es muy dichoso trabajar entre los indígenas, aunque también tiene sus dificultades, especialmente en las ciudades, donde aprenden tanto pecado de los blancos, y es difícil hacerles entender lo que es correcto y lo que no.

los que atendieron al funeral fueron los mismos nativos con quienes trabajaban. Sí que trajeron sus estándares culturales europeos, pero sin imposiciones violentas. «... for we are sitting by a path leading to a mine, and a number of natives are still passing by, and George speaks Zulu to them, asks them about their work, and whether they know God. They are very happy about this ...⁹» (p.6 Jensen 1931).

No se puede negar la ausencia de referencias a Dios, pues al fin y al cabo, formaba gran parte del coraje. Pero se puede observar que no hay una agresividad en la adopción del cristianismo. Sí que es cierto que no se puede generalizar, y además teniendo en cuenta las diferencias entre la Iglesia Católica y la Protestante.

Okon hace referencia a la oposición nativa del mandato colonial: «... the missionaries preached peace, forgiveness and good neighborliness, which actually prevented genuine rebellion, self-preservation and determination.¹⁰» Aunque es cierto que en nuestra primera fuente no se menciona la predicación de paz, ni mucho menos para evitar una rebelión, teniendo en cuenta su visión humanizada de los nativos es razonable pensar que no fuera necesario para seguir con su trabajo. Si que es cierto que durante un tiempo tuvieron contratados a tres negros para que ayudásen en casa, con la granja de gallinas, la limpieza y sobretodo el cuidado de los 3 nuevos niños. Estos asalariados decentemente. La misma Marie expresa que le gustaría tener el sueldo de esas personas.

Para concluir podemos decir que el caso en particular de la fuente 1, la percepción de los mismos misioneros no concuerda demasiado con las descripciones del moderno análisis de Okon. Puesto que las intenciones de mis bisabuelos fueron principalmente la aventura. Es cierto que aludían a Dios, ya que les ayudaba psicológicamente, y que enseñaron/impusieron las formas de pensar europeas. Pero en todo momento consideraron a los nativos como iguales, proporcionándoles una vida decente. De esa forma, nunca habría sido necesario utilizar la religión como forma de control, aunque ciertamente no se puede afirmar que no se hubiera utilizado.

⁹Traducción del autor: ... porque estamos sentados junto a un camino que conduce a una mina, y todavía pasan varios nativos, y George les habla en zulú, les pregunta sobre su trabajo y si conocen a Dios. Están muy contentos con esto...

¹⁰Traducción del autor: ... los misioneros predicaron la paz, el perdón y la buena vecindad, lo que en realidad impidió la rebelión genuina, la autoconservación y la determinación.

3. Reflexión

La elección del tema no fue demasiado difícil. Ya tenía constancia de que mis bisabuelos habían trabajado años en Rhodesia. Lo difícil fue la pregunta específica. Gracias a la fuente 2, me cuestioné el tema de la rebelión hacia la colonización, que nunca me había oído hablar. Cuando este verano viajé a Dinamarca a visitar a mis abuelos, me llevé una enorme sorpresa al ver que mi abuelo durante el confinamiento se había dedicado a digitalizar las cartas de su madre. Mi nivel de danés aún no siendo perfecto, ha sido lo suficientemente bueno para generar traducciones propias al inglés. Es por eso que la traducción de las cartas ha supuesto un reto personal.

Con las fuentes ya definidas, a continuación vino la pregunta. Y a partir de allí el resto surgió solo. Este ha sido el trabajo de dos meses de documentación y aprendizaje. Además, varias fuentes forman marco teórico aun no siendo citadas textualmente

Si bien he conseguido dar argumentos a la pregunta, he podido ver que actualmente este tema sigue siendo un debate para los historiadores modernos, y, además, con varias visiones y argumentos. Una prueba explícita de que hechos tan recientes como hace un siglo no cuentan con una visión común y objetiva.

También he visto en que medida los historiadores pueden llegar a ser subjetivos. Aunque no podamos generalizar, mi experiencia parece apuntar que los historiadores de origen europeo tendían a excusar y legitimar parte de los hechos, mientras que los africanos eran más agresivos y directos, pero también, más propensos a las generalizaciones, normalmente de sucesos negativos.

La generalización ha jugado un papel importante en el proceso de documentación. Pues África es el segundo continente más grande del mundo y aún así se sigue menospreciando, quitando importancia, y siendo poco preciso. Esto mismo puede ser una cicatriz de las atrocidades que sí que se cometieron. Puesto que aunque el caso de mis bisabuelos fuera relativamente acorde con lo considerado correcto, eso no implica que no hubieran casos inversos.

Y en relación a aspectos técnicos, este ensayo me ha permitido poner a prueba mis habilidades del uso de \LaTeX como programa informático sobre el cual generar este documento.

Como conclusión, me gustaría constatar que la experiencia ha sido muy gratificante, ha supuesto un reto. No solo porque aun conociendo la era colonial y la forma en que había afectado a mi familia, nunca me había dado cuenta de la cantidad de datos suprimidos o silenciados, sino también por los aspectos formales para construir una obra de nivel académico.

Referencias

- Andersen, Karl K. (1966). «De åd øvrigheden». En: *Ude og Hjemme*.
- Boje, Ole (1979). «Dansk sømand gik 8 dage med barnevogn i junglen». En: *Familie Journalen*.
- Eason, Andrew M. (2021). «Religion in an Age of Empire: The Salvation Army and British Imperialism, 1878–1914». En: *Journal of Religious History* 45.1, págs. 91-111. DOI: <https://doi.org/10.1111/1467-9809.12721>. eprint: <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/pdf/10.1111/1467-9809.12721>. URL: <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/abs/10.1111/1467-9809.12721>.
- Jensen, Kai W. (Compilador) (1931). *Farmors/mormors (Marie Jensen (Knudsen)) breve fra Afrika til hendes svigerinde Emmy gift med hendes bror Stefan Knudsen*.
- Okon, Etim E (2014). «Christian missions and colonial rule in Africa: Objective and contemporary analysis». En: *European Scientific Journal* 10.17.
- Zurlo, Gina A. (2020). *African Christianity*. <https://www.gordonconwell.edu/blog/african-christianity-101/>. [Online; accdedido el 29-09-2022].